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培训学校到底能给到什么？
  文 l 心融二姐

爱情充电这回事

上不上爱情培训学校？这个问题其实可以慢

慢讨论，所有动心者或者观望者务必需要先搞清

楚，从这些学校中你究竟能学到些什么？甚至可以

换个角度想想，自己在爱情领域所缺少的，究竟是

否可以通过培训就可以掌握。

如果你觉得自己与爱情渐行渐远的原因是

长得丑，那何苦去学校培训呢？去韩国整容就很

好；如果你觉得自己与爱情分道扬镳的原因是缺

少缘分，那么去学校培训可能有效，但效果仅仅在

于多认识些异性，或者同性。

单身的青年要么是因为有心无力，要么是因

为有力无心，你属于哪种？如果是后者，那直接再

见吧，你不是爱情培训学校的目标客户；如果是

前者，那么还得细分，缺少的是什么能力。缺少硬

件条件的话，那也请走好，不送了，这不是可以通

过培训解决的。如果缺少的是软件条件的话，那

我们倒可以坐下谈谈。谈什么呢？如何提升自己

的形象算是软件问题；如何学会与对方沟通算是

软件问题；如何看清楚对方，也属于软件问题。你

觉得自己缺少哪方面，那就学习哪方面。可尴尬的

是，这些能力永远是实践大于理论。

所以，最后的结论就是，培训能够解决的始终

只是很少一部分问题，关于爱情这件事情，你不能

将希望寄托在培训上。

爱情也要资格证了吗？
文 l 薛政

现代社会似乎已经发展到这样一个高度，以

至于我们可以理所当然地接受社会分工给人们

的日常生活带来的便利。我们不仅把做早点、洗

衣服、教育孩子、看病、维护社会治安等工作交

给专门的人来处理，还把思考的权利转交给其他

人。大到如何安身立命为人处世、小到怎样应付生

活中的鸡毛蒜皮，好像都不需要我们操心。有人开

好了处方，我们捏着鼻子服下便是。

对，有些非常困难的问题，例如如何论证哥

德巴赫猜想，确实只有一小部分人才能思考；但

现代社会中的一个可悲之处就在于，那些明明可

以用“人之常情”来概括的与人打交道的礼节和

方式，居然也和注册会计师资格一样成了需要教

授的东西。长此以往，恐怕以后只有考取了资格证

书，才能去和中意的人打交道了吧。

我们生活在一个共同的世界中，那些容易赢

得陌生人好感的品质自小就通过我们所接受的

教育（不只是正规的学校教育，也包括亲戚朋友、

小说电视等等传递给我们的信息）而为我们所熟

知：真诚待人，不卑不亢，落落大方，干净体面，幽

默，涵养，有才华，有上进心，有责任感等等。与

其花上几千元的冤枉钱包装自己，不如花点儿心

思培养自己各方面的优异之处，而培养这些能够

吸引他人爱慕之情的品质，多多反思自己、然后下

定决心改变自己即可，我想这是生活中最平实的

道理。

恋爱这回事，实践出真知
文 l 走走

小学时就看过《爱的教育》，后来又听说，大

学里也教谈恋爱，虽然嵌在心理健康课程里。爱的

能力大概就像写作能力，能教的都是基本功。比

如：男女思维差异、情感心理学。

礼仪可以教，两人相处之道的技巧也可以

教，但这些肯定没啥错的道理，是不是能应用到每

一个人身上？人在恋爱方面的体会、感受、思考和

进程都是不一样的，培训能做的，买几本时尚女性

杂志，翻开问答、翻开话题，收获基本差不多。那么

培训能满足什么呢？满足的其实是求同的心理需

求：原来这么多人和自己的苦恼是一样的，顺便再

听点故事（大部分培训老师都会结合自己的体验

和接受心理咨询时的案例）。但其实，相敬如宾，把

日子过得像家居杂志上的彩图，未必就比吵吵闹

闹柴米油盐更有幸福感。

那么为什么扩大到情商范畴的培训课，总是

不乏人问津呢？因为去的人都是社会人，只要课程

涉及人际交往方面知识，至少对工作而言，没什么

不好。

我个人并不觉得，学来的恋爱技巧就玷污了爱

情的纯洁，情感和技巧确实都需要，但如果看着对

方，脑子里想的全是技巧，那还不如做个推销员实

践一二。

爱情故事是会发生的，关键看两人是否看对

了眼；恋爱是能谈得更好的，关键看两人是否相

爱；相处是可以融洽默契的，关键看两人是否保持

互动，努力探究。明白对方到底是怎样一个人的过

程，其实是在了解自己。

第五届万人相亲会来了，从前几届相亲会看，有
不少爱情培训学校都会在现场“招生”。有心理专
家也说，情商其实是需要培训的，你愿意出几千元
为你的职业生涯铺路，为什么不愿意为终生幸福投
资呢？现在，越来越多的婚恋培训学校出现，单身
青年们有没有必要去“充充电”呢？
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宏慧焕然心理治疗师

累不觉爱怎么办？

Q：我和老公是大学同学。毕业后我们

采取两个人一同应聘的方式，进入了

一家机械企业工作。这家公司还是

偏重在传统制造的，老公的工作负荷

大，为了不断推出新产品适应不同市场，他几乎天

天加班，连双休日也不放弃。最近一段时间，他们

的任务更加紧了，说是要研发一种出口产品，老公他

们还立下了军令状，搬到了研究所的集体宿舍。老

公加班的日子一天天这么过去了，于是上网聊天便

成了我晚上打发时间的主要方式。没多久就和一

个知冷知热会关心女人的男网友聊得火热。该发生

不该发生的，都发生了。

但之后我还是愧疚了很长时间，甚至有些神

情恍惚。为了逃避男网友继续接触，我还赶到老

公单位，想把他生拖硬拽回来，但是老公仍然只顾

他的项目，说是项目进入了关键的冲刺，让我不要

干扰他。更可恨的是，他对我的精神变化丝毫没

有感觉与反应。我好失望，他已经到了完全漠视我

的地步，这不是我想要的夫妻生活。尽管我有错在

前，我还是怀疑老公对我的爱。

寂寞小鸟

A
：我真的要对你当头棒喝！你的故事

和字里行间，我看到的是一个完全没

有成熟的小女孩的状态，是一种依附

的心态。要别人、要伴侣为自己的幸

福快乐负责，只会索取不会付出,成熟的人能够为自

己负责，为自己的行为、情感、婚姻、自己的未来负

责。现在很多人懵懵懂懂恋爱，稀里糊涂结婚，却

没搞明白结婚为了什么。爱情与婚姻有三个缺一不

可的要素：激情、亲密、承诺。激情就是要来电，有

feel；亲密感包含深刻了解彼此，建立友谊，意思

是如同好朋友一样相互支持；承诺也非常重要，结

婚就是很庄严的承诺，是两个成人之间郑重的合

约。在我看来，你是三缺二，没有支持你先生，他这

么辛苦地工作，你从生活上照顾他了吗？从情感上

安慰他了吗？其实人和人之间都是相互的，丈夫如

果能够感受到你的好，他也会对你好，你们的关系

才能越来越好。而对婚姻的承诺呢？也许结婚时你

还年轻没想过，现在搞明白也还来得及。

你现在也许想换个更好的人，我可以很明确

地告诉你，如果你不让自己觉知、反思和成熟起

来，即使开始一段新的关系，你还会重蹈覆辙，以

相同的模式循环播放。

现在，通过这次婚姻危机是时候该长大了，从

小女孩蜕变成一位真正成熟的女人。趁着现在还

没有孩子，丈夫工作又很忙，你有时间好好充电，学

习、进修、旅游、健身等等，当你能够带给你丈夫正

能量时，他也有机会学习如何在婚姻中成长。

苏青萨提亚


